

13 DE MAYO DE 2025.

**DIPUTADA LUZ MARÍA CASTILLO MORENO.  
PARTIDO MOVIMIENTO REGENERACIÓN NACIONAL.**

**ASUNTOS GENERALES:**

**TEMA: RECONOCIMIENTO A LAS MADRES CUIDADORAS Y MADRES CON DISCAPACIDAD.**

Con su venia diputado presidente, con el permiso de la presidencia, buenas tardes compañeros diputados, compañeras diputadas, a todos los medios que nos ven de distintas plataformas, medios de comunicación y sociedad que hoy nos acompaña. Hoy me presento ante ustedes no sólo como legisladora, me presento como hija, como mujer y como testigo de una historia de amor, de lucha y de dignidad, una historia que comenzó hace algunos años, cuando una mujer llamada Vicky supo que se convertiría en madre, como muchas Vicky, soñó con una vida plena para su hija, imaginó abrazos, primeros pasos, juegos y palabras, pero el destino le tenía un camino distinto. Su hija, a quien con amor llamó Luzma, nació con una discapacidad llamada Meliafocomelia (focomelia) que afecta el desarrollo de las extremidades. Los médicos fueron duros, no vivirá mucho, no podrá caminar, no podrá ser independiente, Vicky escuchó todo eso pero no se rindió, mientras muchos se alejaban, ella se quedó, mientras la sociedad la señalaba, ella cuidaba, mientras el sistema no ofrecía nada, ella inventaba caminos; la rechazaron sus propias familias, fue juzgada y estigmatizada por decidir criar a una hija por discapacidad, y sí su hija desde pequeña enfrentó la discriminación en la escuela, en la calle, en la mirada de quienes no comprendían que las personas con discapacidad no necesitan lástima, necesitan oportunidades y pese a todo eso, Luzma no solo sobrevivió, vivió, nadó, soñó y luchó, se convirtió en campeona nacional de natación, se formó como profesionista y hoy, estoy aquí con profunda emoción diciéndoles que esa niña soy yo, y gracias a mi madre y a mi padre soy la primera diputada local con discapacidad en la historia de Chiapas; mi historia es personal, quizás sí, pero también es colectiva, porque representa la lucha de miles de madres en este Estado y en todo el país, hoy, como ustedes saben el 10 de mayo es el día de las madres, pero para mí son los 365 días del año. Quiero rendir homenaje a todas las mujeres que como mi madre han enfrentado la adversidad con el corazón en alto, a las madres cuidadoras que no descansan, que no duermen, que pasan años entre hospitales, terapias y escuela, buscando lo mejor para sus hijas e

hijos con discapacidad, a las madres con discapacidad que además de vivir las barreras físicas, sociales y culturales, sacan adelante a sus familias con una fortaleza que a menudo la sociedad ignora, y a las madres que han perdido a sus hijos o hijas, pero no han perdido la capacidad de amar, de recordar, de sostener el recuerdo y la esperanza, a todas ellas les debemos la gratitud, respeto y justicia, porque el amor de una madre ha sido para muchas personas con discapacidad el único salvavidas ante un mar de exclusión. Desde esa tribuna hago un llamado urgente y firme para reconocer el trabajo de cuidados con una labor que sostiene al país y que merece ser respaldada con políticas públicas, no sólo con aplausos, para garantizar derechos laborales, acceso a salud mental, apoyos económicos y redes comunitarias que acompañan a estas mujeres, para construir un Chiapas donde ser madre no signifique vivir en abandono, sino en dignidad. Hoy, lo reafirmo con convicción, mi compromiso está con ustedes, con las que luchan en silencio, con las que crían con amor radical, con las que se enfrentan a diagnósticos, exclusiones, ausencias y desigualdades y aun así, siguen en pie, madres cuidadoras, madres con discapacidad, madres en duelo, ustedes son el corazón de esta sociedad y este congreso debe honrarlas no solo con palabras, sino con leyes, con presupuestos y con acciones. Hoy abrazo desde aquí a mi madre Vicky que no me pudo acompañar porque está pasando problemas de salud, pero en ese abrazo caben miles de mujeres chiapanecas que con amor han transformado el dolor en esperanza. Antes de terminar yo también quiero reconocer a todas esas madres que no pierden la esperanza en poder encontrar a sus hijos, a esas madres que han perdido y algunas que, aunque tuvieron en su vientre, no pudieron tenerlo en sus brazos, a todas esas madres mi abrazo solidario y también les pido disculpas a esas madres que están buscando a sus hijos, porque el sistema no les ha dado las herramientas para poderlos tener. Feliz día de las madres hoy y siempre, gracias por sostener la vida, gracias por no rendirse, gracias por enseñarnos lo que verdaderamente significa el amor, por todas ellas yo no puedo aplaudir, pero yo compañeros los invito a que aplaudamos por todas ellas y por todas las madres que ya no están, porque gracias a ellas estamos acá, gracias a cada una es que ha formado gobernadores, gobernadoras, presidentas, diputadas, diputados y también profesionistas, a todas ellas muchas gracias, gracias por estar, por existir y sí, las personas con discapacidad, las madres con discapacidad también existen, educan, crían y sobre todo aman. Muchas gracias, bonita tarde.